

REUSSIR

L'ALLIER

AGRICOLE



Assemblée générale des jeunes agriculteurs

de l'Allier du canton de Varennes-Lapalisse

Le vendredi 19 décembre, à 18 h 30, à la salle de la mairie de Saint-Christophe.

→ voir agenda page 2

L'HEBDOMADAIRE AGRICOLE • n° 990 • Jeudi 18 décembre 2014 • 2,38 euros N° ISSN : 1289-2530

Editorial



Frédéric Blanchonnet, vice-président de la FNSEA03

Réactivité et anticipation !

Voici les maîtres mots de nos fournisseurs vis-à-vis des matières premières. Le cours du pétrole n'a jamais été aussi bas depuis des années, idem pour les céréales, le maïs et les tourteaux. Les stocks et les contrats sont faits. Le prix des carburants pour le transport n'impacte plus le prix des intrants, aidé par la suppression de l'écotaxe. Ces baisses vont entraîner une chute considérable du prix des aliments et des engrais livrés en ferme. 2015 va redonner du souffle aux exploitations. Ceci n'est qu'une fiction !

Egoïsme et profit ! Même si Noël approche, rien de tout cela ne sera dans la hotte du Père Noël. Toutes les mesures prises par les fournisseurs pour anticiper l'écotaxe (augmentation des volumes minimum, réorganisation des tournées...) sont mises en place au détriment des agriculteurs. La baisse du carburant reste infime comparée au prix du baril. Pour ce qui est du prix des aliments, on va encore nous expliquer que nous sommes sur des anciens contrats et qu'on attend la hausse pour en faire de nouveaux ! On en appelle souvent à la solidarité de l'aval. Mais, dans l'état actuel des choses, l'amont porte sa part de responsabilités dans l'état de détresse et de précarité des exploitations.

Même si le contexte n'est pas favorable, je vous souhaite de faire abstraction de tout cela le temps de passer un Joyeux Noël en famille. Bonnes fêtes à tous.



FNSEA 03

Réunion du conseil d'administration

Les membres du conseil d'administration ont dressé le bilan de 2014 et évoqué les projets de 2015, telle l'élaboration du document unique d'évaluation des risques obligatoires pour tous les employeurs. page 7

Assemblées générales

Bilan de l'Union des coopératives agricoles de l'Allier



VAL' LIMAGNE COOP



COOPACA

Les adhérents de Val'Limagne.coop, de la Sica du Bocage Bourbonnais et de Coopaca étaient réunis en assemblée générale, la semaine dernière, respectivement à Gannat, Villefranche-d'Allier et Jaligny-sur-Besbre. Val'Limagne.coop est l'une des dix premières entreprises auvergnates en termes d'exportations. Le chiffre d'affaires de la Sica BB n'est qu'en léger recul malgré la baisse des prix côtés céréales et engrais. Celui de Coopaca valide son bon fonctionnement. Projet commun des trois structures, l'installation d'un silo de 30 000 tonnes à Varennes-sur-Allier qui servira à approvisionner les clients industriels en céréales tout au long de l'année. pages 4 et 5



L'ALLIER AGRICOLE

Cosne-d'Allier

Reproducteurs limousins en vente

Matinée fructueuse pour l'association des éleveurs limousins de l'Allier. page 6

Formations Vivéa

Six formations pour bien débuter 2015

Élargir ses compétences, résolution de nouvelle année proposée par la Chambre d'agriculture. page 13

REUSSIR L'ALLIER AGRICOLE

Toute l'actualité agricole et rurale en temps réel !

C'est essentiel, cela vous concerne, c'est sur notre site !

www.allier-agricole.fr

Tél. 09 67 15 20 65

E-mail : allieragri@reussir.fr

> Reportages, interviews, photos : l'essentiel en plus de votre hebdo !

COOPACA L'assemblée générale de Coopaca a eu lieu vendredi 12 décembre à la salle polyvalente de Jaligny-sur-Besbre.

La coopérative Coopaca investit pour l'agriculture plurielle du département



De gauche à droite : Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture, Jérôme Vandewalle, président de Coopaca, Vincent Chatelier, ingénieur à l'Inra, Yves Courier, directeur de Coopaca, Delphine Denier, de la DDT Allier.

Le président Jérôme Vandewalle a ouvert l'assemblée générale en souhaitant la bienvenue à l'ensemble des participants et en remerciant Michel Laurent, maire de Jaligny-sur-Besbre, représenté par Dominique Boudonnat, pour avoir accueilli cette assemblée.

Coopaca s'inscrit durablement dans le paysage économique local

L'assemblée a assisté à la projection du film de la campagne de communication « La coopération agricole, produisons l'avenir », qui a pour but de valoriser les initiatives des coopératives et favoriser ce modèle économique sur lequel Coopaca est construit depuis 1936. Avec un chiffre d'affaires de 30 millions d'euros pour la campagne 2013-2014, Yves Courier, directeur de Coopaca, valide le bon fonctionnement du modèle coopératif. La présentation du rapport de gestion du conseil d'administration montre que les résultats sur l'activité céréale sont bons, malgré la qualité moyenne des protéines sur les blés et des promates sur les maïs, à cause de l'humidité du printemps 2013. Le résultat sur l'activité approvisionnement agricole est également en hausse, malgré le recul des ventes en aliments du bétail.

Coopaca investit pour l'avenir

Pour la troisième année consécutive, Coopaca a eu recours à des stockages extérieurs. C'est pourquoi le conseil d'administration a décidé d'investir dans le silo de Saint-Martin-des-Lais. Ces investissements, avec des délais d'instruction administrative parfaitement respectés, se sont concrétisés et 20 000 tonnes de céréales supplémentaires peuvent désormais être stockées sur ce site.

Anticiper la commercialisation des céréales

Ces bons résultats, associés à des prix payés aux producteurs supérieurs à la moyenne du département, reposent sur la capacité des coopérateurs à engager précocement leur commercialisation de céréales pour profiter des opportunités du marché. La collecte de Coopaca reste stable par rapport à l'année précédente avec 143 000 tonnes de céréales, ce qui représente 30% de plus qu'il y a dix ans. Les enjeux de la commer-

cialisation sont énormes, avec trente trains au départ de Varennes-sur-Allier, des débouchés sur la région Bourgogne en augmentation et le développement à l'exportation, notamment en blé sur l'Italie avec des variétés spécifiques.

Un silo à Varennes-sur-Allier pour stocker les céréales des trois coopératives de l'Ucal

Coopaca s'engage, au côté des coopératives Val'Limagne.coop et Sica BB, dans un projet de silo de 30 000 tonnes. En effet, avec un volume total prévu de 420 000 tonnes de céréales en 2014 sur les trois coopératives, il est urgent de construire des capacités de stockage supplémentaires. Le site de Coopaca à Varennes-sur-Allier a été choisi pour ce projet, car il se trouve sur la voie ferrée lourde charge Clermont-Paris, ligne la plus pérenne du département. Ce silo est indispensable pour approvisionner les clients industriels tout au long de l'année.

Anticiper les approvisionnements agricoles

L'augmentation de la collecte de céréales est corrélée à l'activité semences et soins des plantes. Elle bénéficie de l'amélioration continue de la génétique, fortement visible au travers des progrès des rendements de maïs. Coopaca, au sein de l'Ucal, participe à l'observation de 3 620 micro-parcelles, afin de suivre les évolutions agronomiques et d'appuyer son conseil agricole sur des références locales.

En alimentation animale, la baisse du cheptel et la grosse production fourragère du printemps et de l'automne 2013 ont entraîné une diminution notable des ventes d'aliment. Yves Courier remercie la Chambre d'agriculture de l'Allier pour sa collaboration aux campagnes d'analyse de fourrage, outil indispensable aux éleveurs pour piloter l'alimentation du bétail.

L'activité fertilisation est sensiblement stable. Pour raisonner cette activité, les neuf techniciens-conseils de Coopaca poursuivent leur formation continue et l'utilisation des outils d'aide à la décision en agriculture se développent. Ces outils permettent la traçabilité du conseil et l'amélioration des marges brutes des agriculteurs. L'activité fertilisation bénéficie également de l'effet



Les participants nombreux lors de l'assemblée générale à la salle polyvalente de Jaligny-sur-Besbre.

massification dans le partenariat avec l'Alliance régionale Est Appro (Area). Ce partenariat a permis à Coopaca de prendre des parts dans le port des Tellines, lui donnant accès à la Méditerranée pour bénéficier des meilleures parités de transport.

Rester solidaires pour faire face aux mutations de l'agriculture

La présentation des comptes de résultats par Corinne Jonard est marquée par la stabilité des créances en cultures, malgré la baisse des prix de tous les produits agricoles, l'augmentation des charges et de la fiscalité. Jérôme Vandewalle, président de Coopaca, rappelle que la coopérative est là pour aider ses adhérents dans les moments difficiles, sans pénaliser la communauté.

En appui de ces constats, le conseil d'administration a fait appel à Vincent Chatelier, ingénieur de recherche à l'Inra, pour une conférence sur « L'agriculture française face à la mondialisation et à la volatilité ». Cette intervention, très appréciée par l'ensemble des présents, a appelé bon nombre de questions et a souligné l'importance de l'organisation des filières agricoles pour faire face à l'avenir de l'agriculture.

Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture, a rebondi sur cette présentation. Il a rappelé l'importance de la prise en compte

de la vision scientifique et économique dans les prises de décisions administratives : les nouvelles zones vulnérables, établies sans la prise en compte des émissions naturelles de nitrates, mais aussi avec la nouvelle PAC qui oublie que les assolements présents en mai sont déjà semés en décembre. Il souligne les nouveaux partenariats entre l'Ucal et la Chambre d'agriculture de l'Allier : « Nous n'avons pas le droit de rester chacun de notre côté pour préparer l'agriculture de demain ».

Delphine Denier, représentant Sébastien Ferra, directeur de la DDT Allier, a souligné le dynamisme de Coopaca, et notamment de sa politique d'investissement pour le stockage de céréales. Elle a évoqué la nouvelle PAC et les conditions de redistribution des 160 millions d'aides directes pour le département, reposant sur les trois volets du verdissement de la PAC : la diversité des assolements, les surfaces d'intérêt écologique et le maintien des prairies temporaires.

Jérôme Vandewalle a conclu cette assemblée générale en remerciant le personnel de Coopaca et de l'Ucal, ainsi que l'ensemble du conseil d'administration pour l'ambiance constructive qui entoure chacune des décisions prises pour la bonne marche de la coopérative.



Vincent Chatelier, ingénieur de recherche à l'Inra « L'agriculture française face à la mondialisation et à la volatilité ».



Yves Courier remercie la Chambre d'agriculture de l'Allier pour sa collaboration aux campagnes d'analyse de fourrage.

**BÂTIMENTS AGRICOLES EN BOIS
POSÉS OU EN KIT**



Représentant dans l'Allier
Stéphane BERTHUET
06 11 27 21 65

AU FIL DE LA SEMAINE

VAL' LIMAGNE.COOP Plus de 250 adhérents, invités et salariés, ont assisté à l'assemblée générale de Val'Limagne.coop au centre socioculturel de Gannat, mercredi 10 décembre. Tous les intervenants ont souligné l'importance de travailler ensemble, dans le même sens et en accord avec l'esprit coopératif.

Ensemble on va plus loin

Pierre Desgoutte, président de Val'Limagne.coop, introduit cette assemblée par la présentation de l'interview filmée de Philippe Mangin, président de Coop de France, dans le cadre de la campagne de communication « La coopération agricole, produisons l'avenir ». Cette présentation rappelle les valeurs de la coopération et souligne l'importance et l'originalité de ce modèle économique.

Ensemble pour le développement du territoire

Véronique Pouzadoux, maire de Gannat, a donné le ton en rappelant l'importance de la collaboration avec la communauté de communes pour avancer, notamment sur les dossiers d'investissement avec les projets d'agrandissement de la coopérative, sur les dossiers de la circulation urbaine, ainsi que sur les dossiers de la fusion des régions. Dans tous ces projets, la maire de Gannat souligne qu'il est impératif de prendre en compte les intérêts du territoire et d'avancer ensemble, en prenant en compte les intérêts de tous.

Des unions efficaces pour conforter le chiffre d'affaires

Après cinq ans d'existence, la coopérative Val'Limagne.coop compte plus de 1100 associés coopérateurs et 60 salariés.



Jean-Claude Michel, directeur Val'Limagne, président, Virginie Champomier, DDT, et Philippe Pineau, commissaire aux comptes.

Christophe Marcoux, directeur opérationnel, dresse une rétrospective rapide de la campagne 2013, marquée par l'abondance et la qualité des blés et des maïs. Avec un chiffre d'affaires de 68,5 millions d'euros, dont 10 millions à l'export, Val'Limagne.coop est une des dix premières entreprises d'Auvergne qui exportent. Conformément à ses principes coopératifs, le conseil d'administration a décidé de redistribuer 620 000 euros à ses adhérents, soit un tiers de son résultat.

En approvisionnement agricole, face à un marché des engrais azotés très tendu, le partenariat avec Area (Alliance régionale Est Appro) et la politique du prix moyen a permis de lisser les prix et de limiter les ruptures d'approvisionnement en fin de campagne. Le projet d'atelier engrais sur Saint-Pourçain-sur-Sioule a

obtenu l'autorisation d'exploiter, mais reste suspendu à un recours administratif. Aussi, pour fluidifier les approvisionnements en fertilisants, Val'Limagne.coop a investi, avec l'Ucal et Area, dans des capacités de stockage portuaires. L'augmentation de plus de 6 % des ventes de semences préfigure l'accroissement de l'activité céréale.

En effet, la collecte 2013 s'élève à 190 500 tonnes de céréales et était un record pour la coopérative. Un nouveau record est en train de s'établir cette année, avec un prévisionnel de 200 000 tonnes, des rendements exceptionnels en maïs, mais aussi une progression des parts de marché. Cette augmentation des volumes de céréales induit des coûts et des contraintes logistiques importants.

Ces volumes ont conduit le conseil d'administration de

Val'Limagne.coop à mettre en place une commission de stockage, qui a porté les projets de deux bâtiments polyvalents sur Ebreuil et Tronget, opérationnels pour la campagne en cours. Les projets d'extension du silo de Belenaves et de construction d'un silo à Cognat-Lyonne sont en cours. En partenariat avec les coopératives de l'Ucal, le conseil d'administration a également validé un projet de 30 000 tonnes de stockage à Varennes-sur-Allier.

Rapprocher les jardineries GammVert

Jean-Claude Michel, directeur de Val'Limagne.coop, a présenté les résultats de la filiale Lisa Val de Sioule. Avec l'ouverture du nouveau GammVert à Saint-Pourçain et la reprise de l'activité motoculture des établissements Bardin, Lisa Val de Sioule a doublé son chiffre d'affaires et ses effectifs en dix ans. Cette filiale est en plein essor et le rapprochement des magasins GammVert de la coopérative Sica BB viendra dès l'an prochain renforcer cette activité.

Renforcer le partenariat avec la Chambre d'agriculture

Pierre Desgoutte a donné la parole à Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture de l'Allier, en annonçant les nouveaux partenariats concernant le groupe de travail « irrigation »,

initié avec la sucrerie Bourdon. Au sujet de ces travaux, Patrice Bonnin a souligné l'importance de rester unis sur ces sujets, pour défendre notre productivité face à la pression politique et administrative. Il a également repris en détail les difficultés de mise en place de la nouvelle PAC, dont aucun texte n'est encore défini, malgré une application prévue en mai 2015.

Virginie Champomier, représentant Sébastien Ferra, directeur de la DDT Allier, a confirmé que les textes du premier pilier restent encore à clarifier et fera remonter les interrogations à sa hiérarchie.

Remise des distinctions

Le président Pierre Desgoutte a rendu honneur à Alain Boutonnat, administrateur de CLB puis de Val'Limagne.coop depuis 27 ans, qui quitte son poste d'administrateur des associés non coopérateurs.

Devant sa famille et ses proches réunis, l'ancien président de Val'Limagne.coop, Guy Chatard, a été élevé au grade d'officier du Mérite agricole par Jean Bardot, président du Crédit Agricole de l'Allier. Guy Chatard a souligné : « Pour l'agriculture, il est primordial de s'adapter à un monde qui évolue très rapidement et de s'unir face à la frilosité de la société devant ces évolutions ».

VAL' LIMAGNE

SICA BB L'assemblée générale de la Sica du Bocage Bourbonnais s'est tenue jeudi 11 décembre dernier à la salle polyvalente de Villefranche-d'Allier.

La Sica du Bocage Bourbonnais poursuit sa croissance

Le président de Sica BB, Jean-Marc Chamignon, a accueilli l'ensemble des participants, adhérents, invités et salariés, et a souligné l'importance de leur participation à cette assemblée. Puis le directeur, Pascal Rossignol, a exposé le rapport d'activité au 30 juin 2014.

La Sica BB affiche un chiffre d'affaires global de 25,6 millions d'euros, un chiffre légèrement en baisse, qui reste satisfaisant dans le contexte économique et agricole actuel. Cette évolution est due à la baisse significative des prix des céréales et des engrais.

Le paysage bourbonnais se « céréalise »

La collecte 2013 a été abondante en qualité et en quantité. Elle dépasse cette année encore les 40 000 tonnes, augmentant le besoin en capacité de stockage. La construction du nouveau silo



Pascal Rossignol, directeur de Sica BB, M. Gros, commissaire au comptes, Jean-Marc Chamignon, président, Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture de l'Allier.

de Montmarault était indispensable. Il est devenu opérationnel à la veille de la moisson 2014. Le cheptel diminue légèrement et les éleveurs produisent de plus en plus de céréales. Les ventes de produits de protection des plantes se développent.

La progression des volumes de semences sur l'exercice 2013-2014 annonce déjà une collecte 2014 record.

Les GammVert de l'Allier se regroupent

L'assemblée générale de la Sica BB a validé le rattachement de ses deux jardineries de Lurcy-Lévis et Bourbon-l'Archambault à Lisa Val de Sioule, filiale spécialisée de Val'Limagne.coop. Cette décision est l'aboutissement d'une collaboration déjà largement engagée sur le plan de l'animation et de la commu-

nication. Elle sera effective au 1^{er} juillet 2015.

Une ambition pour 2015

Dans son rapport moral, le président fait part du grand projet du conseil d'administration en 2015 : le passage de la Sica BB en coopérative. Ce statut favorisera les futurs développements et facilitera la conduite de nouveaux projets. Il permettra aux adhérents, s'ils le souhaitent, de mieux s'approprier leurs outils. Des réunions d'information seront organisées courant de l'année et le projet sera soumis au vote à l'assemblée générale de décembre 2015.

Vive interpellation de la part du président de la Chambre d'agriculture

Patrice Bonnin est intervenu en fin d'assemblée générale pour faire le point sur les nombreux dossiers accompagnant la mise

en place de la nouvelle PAC : l'augmentation du périmètre des zones vulnérables, la baisse des surfaces éligibles aux aides dans le cadre du deuxième plan Feaga, et la complexité des mesures agro-environnementales et climatiques (Maec) annoncées comme véritable solution à la baisse des aides PAC.

Cérémonie de remise de médailles

Pierre Mure, premier président de la Sica BB, a remis la médaille de la coopération agricole à Jean-Marc Chamignon, président, et à Jean-Philippe Buvat, administrateur, tous deux présents au conseil dès la création de la Sica BB. Puis Jean-Marc Chamignon a remis la médaille du travail à Patricia Mallochet, assistante comptable, à Éric Tavard, magasinier et à Pascal Morand, chauffeur.

SICA BB